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A colheita da batata de segunda safra caminha para o final no Paraná. Restam pouco mais de 
150 dos 10,5 mil hectares plantados. A informação está no Boletim de Conjuntura Agropecuá-

ria referente à semana de 4 a 10 de outubro. O documento é preparado pelo Departamento de 
Economia Rural (Deral), da Secretaria de Estado da Agricultura e do Abastecimento (Seab). A 

produção total projetada é de 289 mil toneladas.  Página 8

SAFRA DA BATATA É ESTIMADA 
EM 289 MIL TONELADAS
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Na grande maioria das ci-
dades, deste Brasil brasileiro, 
o pleito eleitoral findou; nou-
tras tantas, não muitas, tere-
mos uma segunda rodada da 
roleta da democracia brazu-
ca. Enfim, seja como for, a 
essa altura do campeonato, 
podemos dizer que, de certo 
modo, ele, o ano eleitoral, já 
está de partida.

E com o fim do som es-
tridente da sinfonia das má-
quinas de pirlimpimpim, 
vemos, faceiros da vida, os 
vencedores, comemorando 
a conquista e agradecendo 
aos cidadãos a confiança que 
lhes foi depositada. Se eles 
foram uma escolha acertada, 
saberemos disso daqui a qua-
tro anos, porém, uma coisa é 
certa: os eleitos foram, sem 
dúvida alguma, os mais ta-
rimbados no carteado do jogo 
das cadeiras do poder.

Agora, aqueles que não 
foram laureados, por certo 
e por óbvio, não estão fes-
tejando. Entretanto, muitos, 
de forma honrada, já se ma-
nifestaram nas redes sociais, 

nas rádios, enfim, nos meios 
de comunicação, para agra-
decer aos cidadãos que con-
fiaram neles e que, mesmo 
não tendo logrado êxito, são 
gratos pelo apoio recebido, 
mesmo que esse tenha sido 
pouco expressivo.

Aliás, como bem nos ensi-
na Tancredo Neves, com sua 
mineira sabedoria política, 
as derrotas nunca devem ser 
recebidas com amargura e 
revolta. Elas devem ser com-
preendidas como parte do 
jogo político e, muitas vezes, 
as benditas são necessárias 
para compreendermos me-
lhor determinadas circuns-
tâncias para que, deste modo, 
possamos conquistar algo 
muito mais importante que o 
poder por si só. No caso, se-
ria a conquista do amadureci-
mento político.

Se soubermos acolhê-las 
com humildade, seremos re-
galados com uma compreen-
são muito mais ampla da so-
ciedade e um entendimento 
mais profundo do jogo do 
poder.

Vale lembrar que o mesmo 
pode ser dito a respeito das 
vitórias.

Vitórias e derrotas, todas 
elas, cada uma ao seu modo, 
nos apresentam mensagens 
que nos são dadas pela con-
juntura política da sociedade 
e que devem ser devidamente 
ponderadas por aqueles que 
as sofreram.

Não apenas isso. Tanto as 
primeiras quanto as segun-
das nos apresentam dados 
importantíssimos para todos, 
principalmente para nós, re-
les cidadãos, para podermos 
melhor refletir a quantas anda 
a nossa cidade, independente 
das tretas que rolam a nível 
Federal e no plano Estadual, 
pois, como todos nós sabe-
mos, é na arena municipal 
que a vida de todos nós acon-
tece.

Digam o que quiserem a 
respeito da democracia bra-
sileira, mas em boa parte dos 
municípios do nosso país, 
do Oiapoque ao Chuí, ainda 
impera de maneira sensível 
o velho e trágico mando-

nismo, tão bem descrito por 
Victor Nunes Leal, em seu 
livro “Coronelismo – Enxa-
da e voto”, e devidamente 
analisado por José Osvaldo 
de Meira Penna, em sua obra 
“Em berço esplêndido”.

O coronelismo pode ter 
findado, mas os caciques po-
líticos, os clãs partidários, as 
práticas patrimonialistas, o 
Estado cartorial e tutti quan-
ti, continuam ainda presentes 
e muito bem instalados em 
incontáveis municípios desta 
pátria de chuteiras.

Por essa razão, infelizmen-
te, não são poucos os indiví-
duos que têm uma série de 
interesses nada republicanos 
no jogo eleitoral municipal, 
interesses esses que se apre-
sentam indevidamente fan-
tasiados com toda ordem de 
“preocupações sociais” que, 
de sociais, só tem o nome.

Além destes, há também 
uma penca de negócios, que 
estão a milhas de distância do 
decoro cívico, cuja subsistên-
cia depende do velho “capita-
lismo de compadrio” que, de 

capitalismo, tem muito pou-
co, pra não dizer nada.

Por isso, Ortega y Gasset 
nos lembra que é de funda-
mental importância que to-
dos reflitamos sobre a forma 
como nós encaramos a vida 
política; é imprescindível que 
reflitamos a respeito dos va-
lores que norteiam as nossas 
ações num pleito eleitoral e, 
principalmente, que pondere-
mos, de forma serena, sobre 
aquilo que nós consideramos 
como boa política porque, a 
resposta que for apresentada 
por nós a essas questões re-
velará, de forma indelével, o 
naipe da nossa cidadania que, 
por sua deixa, poderá, inclu-
sive, ter uma feição tão abjeta 
quanto a das figuras públicas 
que nós rejeitamos com todas 
as forças do nosso ser.

Fim.

D A R TA G N A N  D A  S I LVA 
Z A N E L A
É professor, escrevinhador e bebedor de 
café. Autor de “A Quadratura do Círculo 
Vicioso”, entre outros livros.

A conscientização sobre 
a urgência de diminuir os 
impactos das mudanças cli-
máticas tem impulsionado 
a busca por soluções sus-
tentáveis em diversos seto-
res industriais nos últimos 
anos. Uma área em que essa 
demanda se tornou espe-
cialmente relevante é a da 
tecnologia da informação 
(TI), na qual os data centers 
desempenham um papel es-
sencial. Observando essa 
realidade, a adoção de ener-
gia renovável nos centros 
de dados emerge como uma 
estratégia fundamental para 
tornar as operações empre-
sariais mais ecológicas.

Responsáveis por armaze-
nar e processar informações 
essenciais para o funciona-
mento de empresas e serviços 
digitais, os data centers con-
somem quantidades signifi-
cativas de energia. Segundo 
dados do Lincoln Laboratory, 
do MIT, até 2030 os data cen-
ters poderão absorver até um 

quinto da energia elétrica ge-
rada no mundo. Dada tama-
nha emergência, o emprego 
de energia solar, eólica e hi-
drelétrica, entre outras fontes 
limpas, permite reduzir as 
emissões de gases de efeito 
estufa associadas à operação 
dessas instalações, contri-
buindo para a luta contra as 
mudanças climáticas.

Explorar a eficiência ener-
gética e a sustentabilidade é 
fundamental para uma trans-
formação digital responsá-
vel por meio da aplicação de 
fontes renováveis nos data 
centers capazes de diminuir 
os impactos ambientais e, ao 
mesmo tempo, oferecer van-
tagens econômicas e promo-
ver a inovação tecnológica.

Além dos benefícios am-
bientais óbvios, a transição 
para a energia renovável nos 
centros de dados pode pro-
porcionar vantagens econô-
micas significativas. Com a 
queda nos custos de tecnolo-
gias como painéis solares e 

turbinas eólicas, muitas em-
presas estão descobrindo que 
investir em fontes de energia 
limpa pode resultar em eco-
nomia no longo prazo, bem 
como melhorar a imagem e 
a reputação da marca perante 
os consumidores preocupa-
dos com o meio ambiente.

Embora a utilização de 
energia renovável em data 
centers seja uma tendência 
crescente, existem alguns de-
safios significativos a serem 
superados. Um exemplo dis-
so é a intermitência das fon-
tes renováveis, que pode re-
presentar um obstáculo para 
assegurar um suprimento de 
energia estável e confiável. 
Nesse sentido, soluções de 
armazenamento de energia, 
como baterias de íon-lítio e 
sistemas de gestão de energia 
inteligente, estão se tornando 
cada vez mais importantes 
para manter a estabilidade 
operacional dos centros de 
dados.

Outra barreira, especial-

mente no Brasil, ainda que 
o país seja um terreno fértil 
para o mercado de data cen-
ters, é equilibrar o alto custo 
inicial e as complexidades 
técnicas da incorporação de 
tecnologias verdes com a 
exigência de propiciar efi-
ciência operacional e retorno 
financeiro em um ambiente 
com infraestrutura energéti-
ca limitada, clima adverso e 
escassez de mão de obra qua-
lificada.

No entanto, a implementa-
ção dessas soluções no seg-
mento de centros de dados é 
uma questão complexa que 
engloba a resolução de ob-
jeções ligadas ao consumo 
de energia, uso de elementos 
renováveis, eficiência de res-
friamento, gestão de resíduos 
e altos custos iniciais.

Ainda que a migração para 
essas novas práticas implique 
investimentos significativos 
e uma adaptação organiza-
cional considerável, benefí-
cios como redução da pega-

da de carbono, economia de 
energia e alinhamento com 
as exigências regulatórias e 
sociais por práticas mais eco-
lógicas fazem valer todo o 
esforço.

A procura por iniciativas 
e projetos inovadores e a 
colaboração entre setores 
são fundamentais para en-
frentar essas dificuldades e 
garantir que a infraestrutura 
digital do futuro seja tanto 
eficiente quanto ambien-
talmente responsável. À 
medida que o interesse por 
serviços digitais continua a 
crescer, obter energia reno-
vável nos centros de dados 
se torna não apenas uma 
escolha ética, mas também 
uma necessidade imperativa 
e, pouco a pouco, o futuro 
dos data centers sinaliza es-
tar cada vez mais verde.

D AV I  LO P E S
É diretor de Secure Power Brasil na 
Schneider Electric

QUANDO A TROPEADA ELEITORAL ACABAR

ENERGIA RENOVÁVEL EM DATA CENTERS PARA UMA OPERAÇÃO MAIS VERDE

ARTIGO

ARTIGO



ELEIÇÃO
Com o processo eleitoral 
aberto pela OAB Paraná 
no dia 7 de outubro, 
a chapa XI de Agosto 
apresentou na última 
quarta-feira (9), a candi-
datura de Luiz Fernando 
Casagrande Pereira para a 
presidência da seccional 
no triênio 2025/2027. A 
eleição, que será realizada 
por plataforma on-line, 
foi marcada para 22 de 
novembro. Os presidentes 
das 49 subseções da OAB 
em todo o Paraná tam-
bém serão eleitos nessa 
data.

ELEIÇÃO 2
Pereira ocupa atualmente 
o posto de diretor-te-
soureiro da seccional. 
A chapa que encabeça 
é composta também por 
Graciela Marins, candidata 
a vice-presidente; Adriana 
D’Avila, postulante ao 
cargo de secretária-geral; 
Eder Fabrilo Rosa, que 
atualmente preside a OAB 
Maringá, é candidato a 
secretário-geral adjunto na 
chapa estadual. Já Mauro 
Bordin, compõe a chapa 
como tesoureiro e Fernan-
do Deneka, como presiden-
te da Caixa de Assistência 
dos Advogados do Paraná 
(CAA-PR).
Nesta quinta-feira (10/10), 
Pereira começa por Marin-
gá o giro pelas principais 
subseções do Paraná.
De acordo com o edital 
das eleições publicado 
pela OAB Paraná, os regis-
tros de chapas podem ser 
feitos até as 18h do dia 23 
de outubro de 2024.

ELEIÇÃO 3
Pereira anuncia como 
prioridades de gestão um 
grande investimento na 
Escola Superior de Advo-
cacia (ESA), para fazer da 
ESA do Paraná a melhor 
do Brasil; o aumento da 
tabela de honorários 
para a advocacia dativa; 
a defesa vigorosa das 
prerrogativas da classe; 
um protagonismo maior 
da OAB com empenho por 
mudanças no Conselho 
Federal e ainda maior or-
çamento para comissões.

ELEIÇÃO 4
Conhecido pela atuação 
no campo eleitoral, o 
advogado tem na baga-
gem a experiência como 
coordenador-geral da 
Academia Brasileira de 
Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Na OAB Pa-
raná, além de diretor-te-
soureiro já foi conselheiro 
estadual. Pereira ressalta 
que essas experiências 
são fundamentais para 
saber como trabalhar 
ainda mais pela classe, 
sobretudo nos eixos da 
formação permanente e 
do apoio aos iniciantes.

BOCA DO LOBO
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva defendeu que 
a faixa de isenção do Im-
posto de Renda da Pessoa 
Física (IPRF) seja ainda 
maior do que a dos R$ 5 mil 
prometidos para seu gover-
no durante a campanha pre-
sidencial. Segundo Lula, a 
ampliação dessa faixa vai 
muito além de um compro-
misso de campanha. “É um 
compromisso de justiça”, 
disse o presidente ao afir-
mar que isso será possível 
a partir da taxação dos su-
per ricos.

“Você não pode fazer 
com que as pessoas que 
ganham R$ 5 mil paguem 
imposto de renda, enquanto 
quem tem ações da Petro-
bras e recebe R$ 45 bilhões 
de dividendos não pague 
imposto de renda”, disse o 
presidente durante entre-
vista à Rádio O Povo, em 
Fortaleza.

Entre os argumentos 
apresentados pelo pre-
sidente está o fato de os 
trabalhadores pagarem 
proporcionalmente mais 
impostos do que os ricos. 
Ele, no entanto, frisou que 

este é um debate que tem de 
ser feito de forma transpa-
rente e aberta ao público, e 
que as pessoas têm de saber 
quem paga o que, e quanto 
se paga em impostos.

“É isso o que falta nesse 
país”, disse o presidente. 
“Não se pode cobrar 27% 
ou 15% de um trabalhador 
que ganha R$ 4 mil, e dei-
xar os caras que recebem 
[muito mais], sem pagar. 
O que queremos é isentar 
aquelas pessoas [que ga-
nham] até R$ 5 mil e, no 
futuro, isentar mais porque, 
na minha cabeça, salário 
não é renda. Renda quem 
tem é o cara que vive de 
especulação”, acrescentou.

APLICATIVOS
Lula defendeu também 

a implementação de políti-
cas que considerem novos 
mercados de trabalho con-
siderem, em especial, pro-
fissões e tecnologias que 
favoreçam o espírito em-
preendedor dos cidadãos.

“Tem um novo tipo 
de trabalhador com o 
qual nós temos de ter 
uma preocupação. É, por 
exemplo, o caso do pes-
soal que trabalha em apli-
cativo. É um público que 

não tem sindicato; que 
não quer ter carteira pro-
fissional assinada. Muitos 
não querem ter carteira assi-
nada. Portanto temos de nos 
preocupar com eles na previ-
dência, porque esse cidadão 
pode ficar doente; pode ter 
um infortúnio. E ele vai fi-
car velho. É preciso uma 
garantia para ele se preca-
ver”, disse o presidente.

Lula defendeu um pro-
jeto de lei que estabelece 
regras voltadas à definição 
de uma jornada de trabalho 
para esses profissionais, 
estabelecendo inclusive a 
quantidade de horas a se-
rem trabalhadas. “Nem de 
longe a gente pensa em 
fazer com que ele deixe de 
ser o profissional que ele 
quer ser”, ponderou Lula.

“Inclusive sancionei 
ontem um projeto de lei 
chamado Acredita, que é 
o projeto de lei que mais 
vai garantir financiamen-
to para pequenos e médios 
empreendedores e empre-
sários; para a cooperativa; 
para o pessoal do Bolsa Fa-
mília que quiser fazer um 
negócio. Eles vão ter cré-
dito. Vai ser o maior pro-
grama de crédito já feito na 
história desse país, para pe-

queno e médio empresário, 
para pequenos empreende-
dores”, acrescentou.

ELEIÇÕES 
MUNICIPAIS

Perguntado sobre como 
vê o resultado das eleições 
municipais, que apresen-
tou um alto índice de pre-
feitos reeleitos, Lula disse 
que muito disso se deve ao 
fato de as prefeituras terem 
recebido mais recursos pú-
blicos, o que possibilitou, 
aos prefeitos, executar um 
número maior de obras.

“Vivemos um momento 
histórico. O Fundo de Par-
ticipação dos Municípios 
cresceu muito em 2023 e 
2024. Essa quantidade de 
prefeitos reeleitos é em 
função de que os prefeitos 
estão com recurso para fa-
zer as coisas. Além disso, 
você tem as emendas do 
orçamento, que era secreto 
até outro dia. Isso fez com 
que mais dinheiro chegasse 
às prefeituras. E com mais 
recursos os prefeitos fize-
ram mais obras. Por isso, 
foi o maior percentual de 
perfeito reeleito da história 
do Brasil”, complementou 
o presidente. (Reportagem: 
Ag. Brasil)

IIRR..   Segundo o presidente Lula, a ampliação dessa faixa vai muito além de um compromisso de campa-
nha. “É um compromisso de justiça”, disse o presidente ao afirmar que isso será possível a partir da taxa-
ção dos super ricos

COM TAXAÇÃO DE RICOS, FAIXA DE 
ISENÇÃO IR PODE PASSAR DE R$ 5 MIL



EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria de Esta-
do da Educação (Seed-
-PR), por meio da Dire-
toria de  Planejamento e 
Gestão Escolar e da Di-
retoria de Educação, pu-
blicou nesta quinta-feira 
(10) uma Instrução Nor-
mativa conjunta estabe-
lecendo critérios para o 
uso de aparelhos celula-
res e outros equipamen-
tos eletrônicos em sala 
de aula nas instituições 
da rede pública estadual 
de educação básica do 
Estado.

“Precisamos deixar 
claro que somos entu-
siastas do uso da tec-
nologia em sala de aula 
para melhorar o acesso 
dos nossos alunos a con-
teúdos variados e para 
personalizar a experiên-
cia de aprendizagem, 
atendendo às diferentes 
necessidades deles. O 
objetivo deste documen-
to é  estabelecer regras 
claras e como forma 
de orientação aos pais, 
professores e equipes 
pedagógicas das nossas 
mais de 2 mil escolas em 
todo o Paraná”, destaca 
o secretário de Estado 
da Educação, Roni Mi-
randa.

O documento é basea-
do nas diretrizes da pró-
pria Secretaria e também 
na legislação em vigor: 
o  Estatuto da Criança e 

do Adolescente (ECA), 
Lei Federal n.º 8.069 de 
13 de julho de 1990 e a 
Lei Estadual n.º 18.118, 
de 2 de junho de 2014, 
que trata justamente 
da proibição do uso de 
aparelhos/equipamentos 
eletrônicos em salas de 
aula para fins não peda-
gógicos no Estado do 
Paraná.

A Seed também con-
siderou o Referencial 
para a elaboração do 
Regimento Escolar da 
Educação Básica e o Re-
gimento Escolar de cada 
instituição de ensino; o 
impacto negativo que o 

uso inadequado de celu-
lares pode causar na con-
centração e no desem-
penho acadêmico dos 
estudantes; e a importân-
cia do uso consciente da 
tecnologia como ferra-
menta pedagógica, sem-
pre que orientado pelos 
docentes e em benefício 
do processo de aprendi-
zagem; a necessidade de 
disciplinar o uso de dis-
positivos móveis no am-
biente escolar, de forma 
a garantir a qualidade do 
ensino e o bom aprovei-
tamento das aulas, expli-
ca a diretora de Planeja-
mento e Gestão Escolar, 

Graziele Andriola.
“Podemos destacar 

como pontos primordiais 
da Instrução Normativa, 
por exemplo, a proibi-
ção do uso de celulares 
para fins pessoais, como 
redes sociais, chamadas, 
mensagens ou jogos du-
rante o horário das aulas 
e que se isso acontecer, 
essa atitude poderá re-
sultar em ações disci-
plinares previstas no 
Regimento Escolar da 
escola”, diz o o diretor 
de Educação, Anderfá-
bio Oliveira dos Santos. 
“Lembrando sempre que 
o uso será condicionado 

à autorização prévia do 
professor responsável 
pela turma; e que cabe 
às instituições de ensino 
prever em seus Projetos 
Político-Pedagógicos 
o desenvolvimento de 
ações de conscientização 
sobre o uso responsável 
de tecnologias”, acres-
centa.

Ainda de acordo com 
a Instrução Normativa, 
caso as ações, previstas 
no documento não sejam 
efetivas, a instituição de 
ensino poderá imple-
mentar, com anuência 
do Conselho Escolar, 
ações restritivas, como 

o uso de caixas coleto-
ras na entrada da sala de 
aula, onde os estudantes 
depositarão os apare-
lhos durante as aulas, 
recolhendo-os no final 
do período. “Além dis-
so, os estudantes devem 
ser orientados a manter 
seus celulares desligados 
ou em modo silencioso, 
dentro da sua mochila 
ou similar, durante o pe-
ríodo de aula, conforme 
prevê a Instrução”, afir-
ma Anderfábio Oliveira 
dos Santos.

Diz a Instrução, que, 
em caso de descumpri-
mento das normas por 
parte dos estudantes, a 
instituição poderá adotar 
medidas disciplinares, 
como advertência ver-
bal, num primeiro mo-
mento, registro na ficha 
individual do estudante, 
convocação dos pais ou 
responsáveis para reu-
nião com a equipe peda-
gógica, com registro em 
Ata em caso de reinci-
dência; notificação aos 
pais ou responsáveis, 
pela equipe diretiva, para 
que compareçam à insti-
tuição, assinando termo 
de ciência em relação 
à conduta do estudante 
no descumprimento de 
normas disciplinares, 
estando assim este alu-
no sujeito às sanções 
previstas no Regimento 
Escolar. (Reportagem: 
AEN-PR; Foto: Lucas 
Fermin/Seed)
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EEDDUUCCAAÇÇÃÃOO.. De acordo com o secretário de Estado da Educação, Roni Miranda, o objetivo é estabelecer regras claras como forma de 
orientação aos pais, professores e equipes pedagógicas para que os aparelhos não atrapalhem o processo de aprendizagem dos alunos

SECRETARIA ESTABELECE NOVOS CRITÉRIOS 
PARA USO DE CELULAR NAS ESCOLAS

Promoção

Sicredi

Faça seu pix na Poupança Sicredi e concorra!

Sorteio especial
em outubro

Veja como
é fácil participar.
Aproveite!

A cada R$ 100
poupados

 =
1 número
da sorte

Poupança
Programada

=
números da

sorte em dobro

Promoção Comercial vinculada a Títulos de Capitalização da modalidade incentivo 
emitidos pela ICATU CAPITALIZAÇÃO, CNPJ nº 74.267.170/0001-73 e Processo 

SUSEP nº 15414.600253/2024-79. Período: 19/02/2024 a 16/12/2024. 
*Durante toda a promoção serão sorteados até R$ 2.600.000,00 em prêmios, 

líquidos de Imposto de Renda, conforme legislação em vigor. Antes de contratar, 
consulte as condições gerais e as características essenciais em www.gov.br/
pt-br/servicos/consultar-produtos-susep. Acesse o regulamento em www.

poupancapremiadasicredi.com.br. SAC Sicredi 0800 724 7220. SAC ICATU 
0800 2860109 (atendimento exclusivo de informações relativas ao 
sorteio de capitalização). Ouvidoria ICATU 0800 286 0047.
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NOTAS 
ESPORTIVAS
FUTSAL 
As Seleções Brasileiras Femini-
na e Masculina de Futsal con-
tinuam líderes dos Rankings 
Mundiais da FIFA. Nesta sexta-
-feira (11), a entidade máxima 
divulgou a tabela que ordena 
as equipes nacionais de acordo 
com a pontuação acumulada 
através de vitórias em jogos e 
títulos.

MASCULINA
A Seleção Masculina de futsal 
acabou de ser hexacampeã 
mundial e, segundo o site da FIFA, 
as grandes atuações da equipe no 
Uzbequistão levaram o time co-
mandado por Marquinhos Xavier 
a aumentar sua vantagem sobre 
Portugal, segundo colocado, de 
40,8 para 104,42 pontos.

FEMININA
A Seleção Feminina de futsal 
foi campeã do Torneio Interna-
cional de Xanxerê neste ano, 
além disso, foi eleita a melhor 
equipe do mundo pelo Futsal 
Planet Awards. O técnico Wil-
son Sabóia também foi eleito 
o melhor do mundo pela pre-
miação. Com os feitos, o Brasil 
segue na liderança do ranking 
feminino com 70,81 pontos 
de diferença para o segundo 
colocado, que é a Espanha.

CONVOCADA 
A atleta Taiany, da Ferroviária, 
foi convocada pela técnica 
da Seleção Brasileira Sub-17, 
Simone Jatobá, para a disputa 
da Copa do Mundo da catego-
ria. Ela substituirá a atacante 
Giovana Iseppe, do São Paulo, 
que sofreu uma lesão muscular. 
A Seleção Brasileira Sub-17 está 
na Espanha e realizará um jogo-
-treino com a equipe Sub-20 do 
Real Madrid nesta quinta-feira 
(10), no centro de treinamento 
do clube. Depois, embarca para 
a República Dominicana, local 
do Mundial. A estreia será con-
tra a Zâmbia no dia 17.

BATEL
O Batel encerra sua participação 
na 1ª fase do Campeonato Para-
naense da 3ª Divisão, temporada 
2024, neste domingo (13), em 
casa, no Estádio Waldomiro 
Gelinski, às 15h30. Já classificado 
às quartas de final, o time coman-
dado pelo técnico Lúcio Rodrigues 
busca terminar em 1º lugar no 
Grupo A. Enfrentará o Hope.

TÉCNICO
De maneira surpreendente, o 
Arapongas, que vem sobrando 
na Terceirona 2024, anunciou 
nesta semana a troca no co-
mando do time. Saiu o invicto 
Claudemir Sturion e entrou Luiz 
Fernando. Sturion alegou “moti-
vos pessoais e familiares”.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

De virada, o Bra-
sil derrotou o 
Chile por 2 a 
1, na noite de 

quinta-feira (10), em San-
tiago, pelas Eliminatórias 
do Mundial de 2026, e 
chegou aos 13 pontos na 
competição. Igor Jesus e 
Luiz Henrique, ambos do 
Botafogo, fizeram os gols 
da vitória.

A partida foi disputada 
no Estádio Nacional de 
Santiago, palco da deci-
são da Copa do Mundo de 
1962, na qual o Brasil se 
tornou bicampeão, e mar-
cou o encerramento do 
primeiro turno das Elimi-
natórias.

Na terça-feira (15), o 
Brasil enfrenta o Peru, no 
Mané Garrincha, em Bra-
sília. Lucas Paquetá, que 
levou o segundo cartão 
amarelo, não poderá atuar.

A Seleção Brasileira 
foi surpreendida logo no 
primeiro ataque do Chile, 
com 1 minuto de jogo. A 
bola foi cruzada da direita 
e Vargas abriu o placar, de 
cabeça. A equipe coman-
dada por Dorival Júnior 
acusou o golpe e teve mo-
mentos de instabilidade.

Aos poucos, porém, a 
Seleção conseguiu reto-
mar o equilíbrio e passou 
a pressionar os donos da 
casa. Buscava envolver os 
chilenos com toque rápi-
dos. Aos 14 minutos, Ro-
drygo fez boa jogada pela 
esquerda e quase empatou.

Depois, Abner cruzou 
da esquerda para Igor Je-
sus à feição do atacante do 
Botafogo. Mas a zaga do 
Chile se antecipou e evi-
tou a finalização. Aos 30, 
Abner avançou sem mar-
cação até a entrada da área 
e chutou, a bola bateu num 
adversário e saiu para es-
canteio.

GOL DE IGOR 
JESUS

O empate finalmente 
surgiu aos 45, após uma 
boa investida de Savinho 
pela direita. Ele cruzou na 
medida e Igor Jesus des-
viou de cabeça. Gol do es-
treante, indefensável.

No intervalo, Dorival 
trocou André por Bruno 
Guimarães e Lucas Pa-
quetá por Gerson e a Se-

leção voltou para o segun-
do tempo disposta a virar 
logo o placar. Criou boas 
chances, com Rodrygo 
e Raphinha, e não soube 
aproveitá-las.

O time estava mais sol-
to e só corria riscos quan-
do o Chile partia em con-
tra-ataques nascidos por 
erros de passes da Seleção 
Brasileira. Um dos lances 
mais polêmicos do jogo 
ocorreu com Rodrygo 
dentro da área. Ele sofreu 
falta ao dar um drible em 
Echeverría, mas a arbitra-
gem ignorou o pênalti.

Na tentativa de tornar 
a equipe mais ofensiva, 
Dorival fez outras subs-
tituições. Levou a campo 
Luiz Henrique aos 22 mi-
nutos, na vaga de Savinho, 
e Endrick, aos 31, no lugar 
de Igor Jesus. Com o do-
mínio do meio de campo, 
a Seleção via o tempo pas-
sar sem encontrar espaços 
para o segundo gol.

GOL DE LUIZ 
HENRIQUE

Aos 39, Martinelli subs-
tituiu Abner e a pressão 
brasileira aumentou. Cou-
be a Luiz Henrique, aos 
43, desafogar a Seleção. 
Ele recebeu a bola pela 
direita, livrou-se de um 
marcador, entrou na área, 
limpou o lance e concluiu 
com categoria: 2 a 1. Foi 
também o primeiro gol 
dele pela Seleção.

A virada fazia jus ao 
Brasil, que teve mais vo-

lume de jogo, mais finali-
zações e atitude para ga-
nhar de um adversário que 
sempre cresce atuando em 
casa.

ESCALAÇÃO
O Brasil jogou com 

Ederson, Danilo, Marqui-
nhos, Gabriel Magalhães, 
Abner (Martinelli), André 
(Bruno Guimarães), Lucas 
Paquetá (Gerson), Raphi-
nha, Rodrygo, Savinho 
(Luiz Henrique) e Igor Je-
sus (Endrick).

CONVOCADO
Matheus Pereira, do 

Cruzeiro, foi convocado 
nesta sexta-feira (11) para 
a Seleção Brasileira, que 
enfrenta o Peru, na terça-
-feira (15), em Brasília, 
pelas Eliminatórias para a 
Copa do Mundo de 2026.

Ele foi chamado para o 
lugar de Lucas Paquetá, do 
West Ham, da Inglaterra. 
O atleta terá que cumprir 
suspensão após receber 
no Chile o segundo cartão 
amarelo na competição.

Na quinta-feira (10), o 
Brasil venceu, de virada, o 
Chile por 2 a 1, em San-
tiago.

A Seleção desembarca-
ria no início da noite des-
ta sexta-feira em Brasília, 
local do jogo contra os pe-
ruanos.

DORIVAL
O técnico Dorival Jú-

nior fez questão de desta-
car a maturidade, o equi-

líbrio e a tranquilidade 
da Seleção Brasileira na 
vitória sobre o Chile por 
2 a 1, na noite dessa quin-
ta-feira (10), em Santiago. 
Disse que seus jogadores 
estavam de parabéns pelo 
empenho e dedicação até 
conseguirem o gol da vi-
rada, já aos 43 minutos do 
segundo tempo.

“Feliz de ver a matu-
ridade da equipe, com 
equilíbrio e tranquilidade, 
um grupo jovem, tentan-
do acelerar, invertendo a 
bola para os lados. Vimos 
nesse jogo muita coisa que 
foi trabalhada. Ficou claro 
que estamos seguindo pas-
so a passo e aos pouqui-
nhos tentando encontrar o 
melhor caminho”, disse, 
durante entrevista coleti-
va.

Ele voltou a citar suas 
primeiras entrevistas, tão 
logo assumiu o comando 
da Seleção Brasileira, no 
início do ano, para refor-
çar que a renovação da 
equipe requer paciência.

“Essas oscilações 
acontecem e continuarão 
acontecendo. Mas, repito, 
vamos chegar com uma 
equipe muito forte daqui a 
dois anos. Tudo aquilo que 
foi dito lá atrás está sendo 
executado. É preciso dizer 
que apenas quatro atletas 
escalados hoje estavam no 
último jogo do Brasil na 
Copa do Mundo de 2022. 
É um processo”. (Repor-
tagem: Redação e CBF; 
Foto: Rafael Ribeiro/CBF)

FFUUTTEEBBOOLL..   A partida foi disputada no Estádio Nacional de Santiago, palco da decisão da Copa do 
Mundo de 1962, na qual o Brasil se tornou bicampeão, e marcou o encerramento do primeiro turno 
das Eliminatórias

DE VIRADA, BRASIL VENCE CHILE POR 2 A 1
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Com um crescimento 
de 5,7% entre setembro 
de 2023 e agosto de 2024, 
o Paraná é o estado que 
registrou o maior cresci-
mento no setor de servi-
ços em todo o Brasil no 
acumulado em 12 meses, 
de acordo com a Pesqui-
sa Mensal de Serviços 
(PMS) do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), divulgados 
nesta sexta-feira (11).

O aumento paranaense 
no período ficou empata-
do com a alta registrada 
pelo Tocantins e foi quase 
o triplo do crescimento 
médio do Brasil no perío-
do, que foi de 1,9%. Santa 
Catarina (5%), Espírito 
Santo (5%), Piauí (4,6%), 
Sergipe (4,3%), Minas 
Gerais (3,5%) e São Pau-
lo (1,6%) também tive-
ram variações menores 
do que a do Paraná.

Com este crescimento, 
a receita nominal dos ser-
viços no Paraná aumen-
tou 10,1% no período, o 
que representa a terceira 
maior alta do País, atrás 
apenas de Tocantins 
(13,1%) e Espírito Santo 
(10,4%). Na média nacio-
nal, a receita dos serviços 
em 12 meses aumentou 
6,7%.

A atividade de serviços 
do Paraná ainda teve um 

desempenho melhor que 
a nacional no crescimento 
acumulado entre janeiro e 
agosto deste ano, quando 
o Estado registrou alta de 
3,7% frente ao aumento 
nacional de 2,7%.

SEGMENTOS
Todos os segmentos 

de serviços registraram 

um forte crescimento no 
período acumulado em 12 
meses no Paraná. A maior 
alta foi registrada pelo 
segmento classificado 
pelo IBGE como outros 
serviços, que aumentou 
8,2% entre setembro de 
2023 e agosto de 2024. 
Esta segmentação en-
globa os serviços imo-

biliários, as atividades 
auxiliares aos serviços 
financeiros, as atividades 
de gestão de resíduos, es-
goto, descontaminação, 
entre outros.

Na sequência, os maio-
res crescimentos ficaram 
por conta dos serviços 
profissionais, administra-
tivos e complementares 

(7,1%), serviços de in-
formação e comunicação 
(6,3%), transportes, ser-
viços auxiliares aos trans-
portes e correio (4,7%) e 
serviços prestados às fa-
mílias (3,9%).

TURISMO
O IBGE também di-

vulgou os dados referen-

tes à atividade turística, 
que mostram que o tu-
rismo do Paraná teve o 
quinto maior aumento do 
Brasil em 12 meses, com 
alta de 6,3% no período 
entre setembro de 2023 e 
agosto de 2024.

Com esta variação, o 
Paraná só ficou atrás de 
Minas Gerais (10,2%), 
Bahia (7,8%), Santa Ca-
tarina (7,6%) e Rio de 
Janeiro (7,5%). O índi-
ce paranaense foi supe-
rior aos registrados por 
Pará (6,3%), Pernam-
buco (2,6%), São Paulo 
(1,8%) e Goiás (-1,9%), 
por exemplo. O turismo 
paranaense cresceu mais 
do que o dobro da varia-
ção nacional no período, 
que foi de 2,5%.

Se considerado ape-
nas o crescimento neste 
ano, no acumulado entre 
janeiro e agosto de 2024, 
o aumento do turismo 
paranaense foi de 5,4%, 
mais do que o triplo da 
variação de 1,5% regis-
trada pela média brasi-
leira.

Em relação à receita 
dos estabelecimentos 
que prestam serviços tu-
rísticos, a pesquisa mos-
tra que o Paraná teve alta 
de 11,8% no acumula-
do em 12 meses, com o 
sexto maior crescimento 
do Brasil. (Reportagem: 
AEN-PR; Foto: Jonathan 
Campos/AEN)
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SSEETTOORR..   Variação paranaense entre setembro de 2023 e agosto de 2024 foi maior do que o dobro do registrado em todo o Brasil. Ativida-
des turísticas também cresceram acima da média no Paraná, com alta de 6,3% no período

SERVIÇOS TÊM ALTA 5,7% NO PARANÁ, MAIOR 
CRESCIMENTO DO PAÍS NO ACUMULADO DE 12 MESES
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O volume de vendas no 
comércio varejista do Pa-
raná cresceu 5,5% de ja-
neiro a agosto de 2024, 
em comparação com o 
mesmo período do ano 
anterior, de acordo com 
os dados da Pesquisa 
Mensal do Comércio 
(PMC), divulgada nes-
ta quinta-feira (10) pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE).

O crescimento está 
acima da média nacio-
nal registrada para os 
oito primeiros meses do 
ano, que foi de 4,5%. Em 
comparação com outros 
estados, o Paraná tam-
bém ficou à frente de São 
Paulo (2,9%), Minas Ge-
rais (2,1%) e Rio de Ja-
neiro (1,8%), por exem-
plo.

A pesquisa se refere às 
vendas do varejo amplia-
do, que leva em conta to-
dos os segmentos comer-
ciais, incluindo venda de 

materiais de construção, 
veículos e autopeças.

Em relação à receita 
nominal dos varejistas 
do comércio ampliado, o 
crescimento do Paraná no 
acumulado do ano foi de 
7,8%, índice que também 
é superior à média nacio-
nal, que foi de 7,3% no 
período.

Na comparação entre 
agosto de 2024 e o mes-
mo mês em 2023, o cres-
cimento nas vendas do 
varejo foi de 5,2%, e na 
variação acumulada em 12 

meses a alta foi de 3,6%.

SEGMENTOS
A pesquisa apontou que 

oito dos onze segmentos 
pesquisados pelo IBGE 
no Paraná tiveram alta nas 
vendas de janeiro a agosto 
deste ano. Entre todos os 
segmentos, a maior alta foi 
registrada pelos varejistas 
de veículos, motocicletas, 
partes e peças automotivas, 
com crescimento de 17,8% 
no ano.

Também registraram 
crescimento nas vendas de 

móveis e eletrodomésti-
cos (15,2%), materiais de 
construção (13%), artigos 
de uso pessoal e domésti-
co (11,3%), equipamentos 
e materiais para escritório, 
informática e comunicação 
(6,4%), hipermercados, su-
permercados, produtos ali-
mentícios, bebidas e fumo 
(6,1%), artigos farmacêuti-
cos, médicos, ortopédicos, 
de perfumaria e cosméticos 
(5,2%) e tecidos, vestuário 
e calçados (2,1%). (Repor-
tagem: Redação e AEN-
-PR)

COMÉRCIO

Volume de vendas cresce 5,5% de janeiro a agosto de 2024
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O Corpo de Bombeiros 
Militar do Paraná (CBM-
PR) começou nesta semana 
uma capacitação para for-
mação de novos integrantes 
da Força-Tarefa de Respos-
ta a Desastres. Mais de 100 
bombeiros militares de todo 
o Estado devem receber o 
treinamento, que tem como 
principal objetivo dar uma 
resposta rápida em casos de 
calamidade, seja no Paraná 
ou, quando demandado, em 
outras regiões do País.

Durante três semanas, 
os bombeiros vão aprender 
sobre técnicas de combate a 
incêndios florestais; busca e 
resgate em estruturas colap-
sadas, como desabamentos; 
condução de veículos 4x4 
e embarcações; atuação em 
áreas de deslizamentos, en-
tre outras situações.

O comandante do CBM-
PR, coronel Manoel Vasco 
de Figueiredo Junior, desta-
ca que a formação de uma 
equipe especial surgiu da 
necessidade de mobilização 
de pessoal, equipamentos e 
veículos para atendimento 
a grandes incidentes, em 
especial os desastres. “A 
Força-Tarefa foi criada com 
o objetivo de potencializar 
os serviços que são desem-
penhados pelo Corpo de 
Bombeiros. Nós tivemos o 
emprego dela no Rio Gran-
de do Sul, onde em menos 
de cinco horas tínhamos 
condições de mandar 100 
bombeiros para atuarem no 
estado gaúcho”, afirma.

No desastre ambiental de 
maio, o Paraná foi o primei-
ro estado a enviar uma equi-

pe de apoio ao Rio Grande 
do Sul.

“São pessoas capacitadas 
de pronto emprego e que de-
sempenham suas atividades 
diárias dentro do Corpo de 
Bombeiros. Quando aciona-
dos pela força-tarefa, imedia-
tamente eles têm material e 
equipamentos para que pos-
sam ser disponibilizados para 
atendimento a ocorrências no 
Paraná, em qualquer estado 
do Brasil e também uma pre-
paração para fazerem aten-
dimentos até fora do País”, 
complementa.

“É um treinamento espe-
cífico para desastres, com 
uma recapacitação dos trei-
namentos que eles tiveram 
durante a sua carreira, mas 
de uma forma bem específi-
ca para atuação em equipe. 
Eles são treinados juntos, 
preparados para salvamen-
tos, para incêndio ou em 
qualquer tipo de desastre, 
com toda uma preparação 
específica para cada atuação 

do Corpo de Bombeiros”, 
finaliza o coronel.

Neste primeiro momen-
to, 31 bombeiros milita-
res de Curitiba e Região 
Metropolitana participam 
do treinamento. Outros 72 
bombeiros do Interior do 
Estado, dos 2.º e 3.º Coman-
dos Regionais de Bombeiro 
Militar, devem começar a 
capacitação no final deste 
mês, somando 103 novos 
integrantes à Força-Tarefa.

Após o curso, os bombei-
ros militares ficam por um 
ano de sobreaviso, poden-
do ser acionados para mis-
sões especiais dentro e fora 
do Estado, como ocorreu 
durante a enchente do Rio 
Grande do Sul, entre maio e 
junho deste ano, e os incên-
dios no Pantanal, em julho.

FORÇA
A Força-Tarefa de Res-

posta a Desastres teve sua 
primeira turma formada em 
outubro de 2023. Hoje são 

120 bombeiros militares do 
Paraná que contam com a 
formação, preparados para 
entrar em operação dentro 
de duas horas em caso de 
chamado.

A capacitação para novos 
integrantes ocorre anualmen-
te, mantendo a corporação 
atualizada com as melhores 
práticas de salvamento. Com 
os 103 novos integrantes, a 
turma formada em 2023 fica-
rá como “reserva”, podendo 
ser empregada em caso de 
situações de grande magni-
tude, somando forças à turma 
deste ano.

Os bombeiros que par-
ticipam da capacitação são 
treinados para atuar em di-
versos tipos de ocorrência. 
Neste ano, foi a primeira 
equipe de outro estado a 
chegar ao Rio Grande do 
Sul, durante a enchente que 
causou o maior desastre na-
tural daquele estado. (Re-
portagem: Redação e AE-
N-PR; Foto: CBMPR)
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B.O.
DEFESA                             
Dois caminhões carrega-
dos com itens de ajuda 
humanitária partiram na 
manhã desta sexta-fei-
ra (11) com destino ao 
município de Dois Vizinhos, 
no Sudoeste do Paraná. 
Uma forte chuva de granizo 
atingiu a região na madru-
gada de quarta-feira (9) e 
causou estragos em 908 
residências, a maioria na 
área urbana.

DEFESA 2
O Governo do Estado, por 
meio do Corpo de Bom-
beiros Militar do Paraná 
(CBMPR) e da Defesa Civil 
Estadual, presta auxílio com 
o fornecimento de itens 
como lonas e materiais 
de reposição e conserto. 
Foram enviadas 600 cestas 
básicas, 300 colchões de 
solteiro, 300 kits dormitório 
(cobertor de solteiro, 
fronha e travesseiro) e 4 mil 
telhas de fibrocimento. Até 
o momento, as equipes do 
CBMPR distribuíram 827 lo-
nas e 66 rolos de lonas para 
e os moradores poderem 
cobrir emergencialmente as 
casas e proteger móveis até 
o conserto definitivo dos 
telhados. De acordo com a 
prefeitura de Dois Vizinhos, 
na maioria dos casos toda 
a cobertura precisa ser 
trocada.

DEFESA 3
O coordenador executivo 
da Defesa Civil Estadual, 
o tenente-coronel Ivan 
Fernandes, afirma que 
a situação vem sendo moni-
torada desde a emissão dos 
alertas com risco de granizo 
na região. “Quando per-
cebemos a entrada desta 
frente fria com possibilida-
de de granizo, disparamos 
alguns alertas para as 
estruturas do Governo e 
os municípios, entre eles, 
Dois Vizinhos. Assim que 
recebemos as informações 
dos danos no nosso sistema 
já fizemos uma mobilização 
interna para enviar lonas 
e o material de ajuda huma-
nitária 

RREESSPPOOSSTTAASS  AA  DDEESSAASSTTRREESS..    Mais de 100 militares vão receber o treinamento, que tem como 
objetivo dar resposta rápida em casos de calamidade, seja no Paraná ou em outras regiões. Força-tarefa é a 
mesma que enviou nesse ano equipes para resgates nas enchentes no Rio Grande do Sul

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

11 de outubro de 2024
JORGE LUIS OLIVEIRA DA ROSA (57 ANOS)
ADEMIR ELOI VUICIK (69 ANOS)
OSVALDO PEREIRA DE CAMARGO (61 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

CORPO DE BOMBEIROS CAPACITA 
NOVA EQUIPE DE FORÇA-TAREFA
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A colheita da batata 
de segunda safra ca-
minha para o final no 
Paraná. Restam pouco 
mais de 150 dos 10,5 
mil hectares plantados. 
A informação está no 
Boletim de Conjuntura 
Agropecuária referente 
à semana de 4 a 10 de 
outubro. O documento 
é preparado pelo De-
partamento de Econo-
mia Rural (Deral), da 
Secretaria de Estado da 
Agricultura e do Abas-
tecimento (Seab).

A produção total 
projetada é de 289 mil 
toneladas, 10,4% abai-
xo das 322,5 mil t pre-
vistas no início da safra 
em tela e em consonân-
cia com a redução de 
13,5% no rendimento 
inicial estimado, pois a 
produtividade estabele-
cida de 27,5 mil kg/ha 
ficou aquém dos 31,8 
mil kg/ha prévios. Chu-
vas irregulares, ondas 
de calor intenso e pe-
ríodos longos de estia-
gem contribuíram para 
estes números.

O preço médio men-
sal absorvido pelos pro-
dutores paranaenses em 
julho último para a ba-
tata lisa foi de R$ 94,33 
pela saca de 25 kg (R$ 
3,77/kg), uma redução 
de 19,5% frente aos R$ 
117,14 do mês anterior.

Com a comercializa-
ção incipiente neste fi-
nal de safra, nos meses 
de agosto e setembro 
não foram aferidas co-
tações para o tubérculo.

No atacado – Ceasa/
Ctba –, a saca de 25 kg 
da batata comum espe-
cial lavada iniciou esta 
semana cotada a R$ 
100 (R$ 4,00/kg), está-
vel em relação à sema-
na anterior e ao mesmo 
período do mês pas-
sado, por outro viés o 
produto teve uma que-
da de 37,5% em contra-
ponto ao início do ano.

O varejo praticou 

preços de R$ 5,17/Kg 
para a batata comum 
e R$ 5,77/kg na batata 
lisa em setembro. Na 
batata comum a baixa 
foi de 29,1% em con-
traponto aos preços 
do mês anterior que 
estavam em R$ 6,68/
kg e na batata lisa a 
redução se estabeleceu 
em 9,6% no mesmo pe-
ríodo, quando cotada a 
R$ 6,33/kg em agosto 
último.

SOJA
O boletim registra 

ainda a estimativa de 
produção de 429,2 mi-
lhões de toneladas de 
soja no mundo, o que 
configuraria recorde. 
Como principal pro-
dutor da oleaginosa, o 
Brasil deve ser respon-
sável por 40% desse to-
tal, seguido pelos Esta-
dos Unidos, com 29%, 
e a Argentina (11,9%).

No cenário brasi-
leiro, a Conab (Com-
panhia Nacional de 
Abastecimento) prevê 

166,28 milhões de tone-
ladas a serem colhidas 
em uma área de 47,4 
mil hectares. Se confir-
mada, será a maior da 
história. O Paraná deve 
contribuir com mais de 
22 milhões de tonela-
das, fruto de semeadura 
em área recorde de 5,8 
milhões de hectares.

SUÍNOS
O preço médio de 

varejo dos cortes de 
carne suína pesquisa-
dos pelo Deral (lombo 
sem osso, paleta com 
osso e pernil com osso) 
subiu pelo quarto mês 
consecutivo no Para-
ná. Em média, o preço 
de R$ 16,54 praticado 
em maio de 2024 che-
gou agora em R$ 18,86 
(12% a mais).

O maior reajuste foi 
da paleta com osso, que 
teve acréscimo de 15%, 
ou R$ 2,42 a mais por 
quilo. O pernil com 
osso elevou-se 13%, 
ou R$ 2,06 por quilo, 
enquanto o lombo sem 

osso está custando R$ 
2,50 a mais por qui-
lo (10% de aumento). 
A maior demanda é a 
principal explicação 
para o aquecimento no 
preço.

BOVINO
No caso dos bovinos, 

a diminuição na ofer-
ta de animais prontos 
para o abate e a dete-
rioração da qualidade 
de pastagens em boa 
parte do País provocou 
alta de 7,24% no preço 
da arroba nos oito pri-
meiros meses do ano. 
Atualmente está em R$ 
294,20 (US$ 53,18), o 
maior valor em dólares 
neste ano.

A constante desvalo-
rização do real, a menor 
oferta de animais nos 
abatedouros e a expec-
tativa de menor produ-
ção devido ao maior 
abate de fêmeas nos úl-
timos anos pode elevar 
ainda mais o preço da 
carne no mercado inter-
no. No varejo, todos os 

cortes pesquisados pelo 
Deral, com exceção do 
filé mignon, fecharam 
setembro de 2024 mais 
caros que no mesmo 
mês do ano passado.

FRANGO
O documento mostra 

também que as expor-
tações brasileiras de 
carne de frango dimi-
nuíram 7,7% em fatu-
ramento nos oito pri-
meiros meses de 2024. 
Foram US$ 6,2 bilhões 
contra US$ 6,7 bilhões 
no ano passado. Em 
quantidade, a retração 
foi de 1,7%, caindo de 
3,40 milhões de tonela-
das para 3,34 milhões 
de toneladas.

No Paraná, a retração 
foi de 0,6% no volume 
exportado, reduzindo 
de 1,43 milhão de tone-
ladas para 1,42 milhão 
de toneladas, e de 2,1% 
em valores, saindo de 
US$ 2,6 bilhões para 
US$ 2,5 bilhões. Prin-
cipal produtor e expor-
tador, o Estado tem par-

ticipação de 42,6% em 
volume e de 41,5% da 
receita cambial.

PERU
A plataforma Agrostat 

Brasil aponta ainda que 
no mesmo período de 
oito meses as empresas 
nacionais exportaram 
38.054 toneladas de car-
ne de peru, com recei-
ta de US$ 93 milhões. 
Em 2023 tinham sido 
47.451 toneladas (19,8% 
a mais) e US$ 144 mi-
lhões (54,6% a mais).

O Paraná é o tercei-
ro colocado entre os 
estados brasileiros em 
exportação de carne de 
peru, com 8.180 tone-
ladas e faturamento de 
US$ 19,5 milhões. San-
ta Catarina lidera com 
16 mil toneladas e US$ 
38,3 milhões em recei-
tas, seguido pelo Rio 
Grande do Sul, com 
13.841 toneladas e US$ 
35 milhões de divisas. 
(Reportagem: Redação 
e AEN-PR; Foto: Arqui-
vo/AEN)

BBAATTAATTAA..   Preço médio mensal absorvido pelos produtores paranaenses em julho último para a batata lisa foi de R$ 94,33 pela saca de 25 
kg (R$ 3,77/kg), uma redução de 19,5% frente aos R$ 117,14 do mês anterior. Com a comercialização incipiente neste final de safra, nos me-
ses de agosto e setembro não foram aferidas cotações para o tubérculo

COLHEITA ESTÁ NA RETA FINAL NO PARANÁ; 
ESTIMATIVA É DE 289 MIL TONELADAS



MMÚÚSSIICCAA..   Organizado pela produtora HB Produções em parceria com o Pub Anônima, o festival Rock Beers 
Night tem se consolidado como um dos principais eventos de rock e metal na cidade de Guarapuava. As atrações 
da edição de 12 de outubro são as bandas Isen Son (Maringá), Headthrashers (Cascavel), Random Jokes (Guara-
puava) e Diabolus Intervention (Curitiba); além da DJ Lilith Lux (Maringá)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Quatro bandas, DJ, 
exposições artísticas, 
flash tattoo, decoração 
temática… este sábado 
(12) promete ser mar-
cante em Guarapua-
va. Principalmente em 
função da realização 
de mais uma edição do 
Rock Beers Night, a 
quarta vez somente em 
2024. Desta vez, com 
tema do Halloween.

“Essa temática pro-
mete trazer uma atmos-
fera única e sombria, 
enriquecendo ainda 
mais a experiência do 
público. Além dos sho-
ws, o evento será um 
espaço de celebração 
da cultura local, com 
exposições de obras de 
artistas de Guarapua-
va, algo que já se tor-
nou tradição desde a 
primeira edição”, diz a 
organização.

Organizado pela pro-
dutora HB Produções 
em parceria com o Pub 
Anônima, o festival 
Rock Beers Night tem 
se consolidado como 
um dos principais even-
tos de rock e metal na 
cidade de Guarapua-
va. Com o objetivo de 
fomentar a cena lo-
cal, o festival oferece 
um espaço essencial 
para trocas de expe-
riências entre bandas 
da região e de outras 
cidades, valorizando 
a diversidade dos gê-
neros musicais dentro 
do rock e do metal. A 
cada edição, o festi-
val se fortalece como 
um ponto de encontro 
para músicos, fãs e ar-
tistas, unindo paixão 
pela música e cultura 
underground.

Será no Pub Anô-
nima, porto seguro 
da música alternati-
va guarapuavana em 

frente da “Praça da 
Unicentro”, no Santa 
Cruz. Aliás, as festas 
sob esse nome, que 
tem rock, bebidas e 
noite, estão marcadas 
no calendário de Gor-
pa City.

No cardápio sono-
ro dessa nova edição, 
o público poderá cur-
tir as bandas Isen Son 
(Maringá), Headthra-
shers (Cascavel), 
Random Jokes (Gua-
rapuava) e Diabolus 
Intervention (Curiti-
ba); além da DJ Lilith 
Lux (Maringá). “Com 
essa combinação de 
talentos locais e de 
outras cidades, o Rock 
Beers Night se conso-
lida como um festival 
que celebra a essência 
do rock e do metal, 
sempre valorizando a 
cena independente”, 
diz o evento.

Entre elas, desta-
que para a convidada 
maringaense, trazen-
do seu heavy metal 
para falar da mitologia 
brasileira e incremen-
tar esse Halloween. 
A banda surgiu em 
meados de 2018 com 
a proposta de compor 
músicas autorais, com 
influências sonoras de 
Heavy, Doom e Thrash 
Metal para expressar 
letras inspiradas, prin-
cipalmente, na história 
e cultura brasileira, 
além de outros temas 
que abordam reflexões 
em geral.

Por influências de 
J.R.R Tolkien, o nome 
“Isen Son” vem do an-
tigo idioma Anglo-Sa-
xão e significa: O som 
que vem do Aço/Ferro. 
Em 2024, os marin-
gaenses lançaram seu 
primeiro EP, "ƎVIL", 

nas principais plata-
formas de streaming. 
Além de tocar no Me-
tal Gorpa Rock Field 
de janeiro, na Capital 
da Cevada e do Malte.

Da Cidade Canção, 
outra atração é a DJ 
Lilith Lux. Segundo a 
organização, para “as-
sumir os palcos para 
dar início a uma bala-
da gótica de responsa 
pra encerrar uma noi-
te macabra de rock e 
Halloween”.

CASCAVEL
Já o Headthrashers 

vem de Cascavel com 
seu speed/trash metal. 
Em meados de 2005, os 
irmãos Vilson e Vinicio 
Schenato juntaram as 
ideias sobre resgatar a 
“real sonoridade perdi-
da do metal oitentista”, 
como a própria banda 
explica em seu canal no 

YouTube. Com letras 
cantadas em português 
abordam guerra, coti-
diano social, revoluções 
insurgentes e libertarias, 
tendo o metal como 
meio de propagação.

Ao longo de sua tra-
jetória, os cascavelen-
ses lançaram uma demo 
ensaio em 2006 e um 
EP chamado “Campos 
de Batalha’’ (2010). E 
ainda o álbum “Insur-
reição” (2022).

GPVA/CTBA
De Guarapuava, a 

Random Jokes, com 
seu “Rock cômico + 
aleatório” da cidade, 
que é formado por tri-
butos nacionais e inter-
nacionais, de Mamonas 
Assassinas a AC/DC.

E a Diabolus Inter-
vention vem de Curiti-
ba com seu Slayer Co-
ver. Ou seja, promessa 

de sonoridade pesada e 
ao extremo.

ARTES
Na parte de expo-

sição, o evento terá os 
artistas visuais Miche-
li Lima, Diana Santos 
e Emanuel Henrique. 
Além da Pamoon Moda 
Sustentável - Loja - 
Moda gótica.

INGRESSOS
Os ingressos estão 

à venda por R$ 20 (1º 
lote). No dia do evento, 
o valor sobe para R$ 
30. Garanta sua entrada 
da seguinte forma: 42 9 
9996-0867 (Dubi); 42 
9 9923-4071 (Junior); 
diretamente com as 
bandas; Armazém do 
Rock; Orange Ticket: 
https://encurtador.com.
br/yK60U; e Pub Anô-
nima.

NOVEMBRO
Em 2 de novembro, 

Os Frentista, banda de 
hardcore punk, orga-
niza o Paranoia Fest 3. 
Será também no Pub 
Anônima, a partir de 
21h. O line-up é forma-
do por Greve, grindco-
re de Londrina; Panga-
re, slam/deathcore de 
Ponta Grossa, Tag29, 
punk/alternativo; Wov-
ndsnoise, beatdown 
hardcore; Like a Tear, 
hardcore melódico; e 
Os Frentista.

Os ingressos custam 
R$ 15 (antecipado), so-
mente com as bandas; 
e R$ 25 (na hora do 
show).

SERVIÇO
Rock Beers Night – 
Halloween Party
Sábado (12)
Pub Anônima
Rua Andrade Neves, 
2.459 - Santa Cruz (em 
frente da “Praça da 
Unicentro”)
R$ 20 (1º lote)

NOITE DE HALLOWEEN E ROCK
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NOTAS 
TROPICAIS
KILOMBO             
O Coletivo Paiol das Artes 
apresenta, neste sábado (12), 
o espetáculo “Encantos do 
Kilombo” no Teatro Municipal 
Marina Karam Primak, às 
15h. O espetáculo é gratuito 
e aberto a todo público. Tra-
ta-se de peça lúdica, cantada, 
dançada, narrativa, que levará 
o público à vivência de criar e 
imaginar outros mundos pos-
síveis a partir do resgate das 
histórias ancestrais quilom-
bolas. Por meio de diversas 
linguagens artísticas, músicas 
afro-brasileiras, danças 
negras, histórias, contos e len-
das, o espetáculo proporciona 
uma vivência única.

KILOMBO 2
As linguagens artísticas são fer-
ramentas pedagógicas que en-
volvem e articulam os saberes 
históricos, culturais, culinários 
e tradicionais feitos por um 
povo em um território, elas são 
primordiais para que se possa 
colocar em funcionamento uma 
outra lógica de reconhecimen-
to, seja de uma comunidade, 
seja de um povo tradicional, tal 
qual os quilombolas.

SINOPSE
O espetáculo “Encantos do 
Kilombo” conta a história de 
Anália, que é uma princesa 
quilombola à procura de sua 
boneca Lena. Nesta busca, a 
princesa encontra seres en-
cantados, Eleguá e Aroni, que 
vão ajudar Anália a achar sua 
boneca Abayomi. No palco, 
Alabê nos conduz com músi-
cas e cantigas nesta aventura 
com a princesa Anália.

INGRESSOS
Os ingressos de “Encantos 
do Kilombo” são limitados e 
podem ser retirados nos se-
guintes locais: Casa da Cultura 
Dr. Eurico Branco Ribeiro (R. 
Alcione Bastos, 1821 - Alto da 
XV); CEU das Artes (R. Judite 
Bastos de Oliveira, 174 - Jar-
dim das Américas); Diretoria 
de Cultura da Unicentro (Rua 
Padre, R. Salvatore Renna, 875 
- Santa Cruz); Instagram: @
paioldasartes.

GUAIRÃO
Até terça-feira (15), o palco do 
auditório Bento Munhoz da 
Rocha (Guairão), em Curitiba, 
recebe o espetáculo “Lendas 
Brasileiras”. As apresentações 
trazem para a garotada uma 
combinação singular de teatro, 
dança e música. Realizado pelo 
Balé Teatro Guaíra em parceria 
com a Orquestra Sinfônica do 
Paraná, o espetáculo é sucesso 
de público desde 2022.

PPOODDCCAASSTT..   Os jornalistas Ana Tigrinho e Beto Pacheco conversam com a diretora do Arquivo Público 
do Paraná, Kássia Cavalari Basso, e com Ana Paula Joukoski, a funcionária mais antiga do órgão, com 21 
anos de casa. Elas falam sobre o acervo, itens curiosos presentes no espaço

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A história do Paraná 
está muito bem documen-
tada e preservada no Ar-
quivo Público do Estado, 
um dos mais antigos do 
País, fundado há quase 
170 anos. O espaço guar-
da muitas curiosidades, 
que foram compartilha-
das no podcast Notícia 
Boa Paranám, disponível 
no Spotify e no canal do 
Governo do Estado no 
Youtube.

Os jornalistas Ana Ti-
grinho e Beto Pacheco 
conversam com a diretora 
do Arquivo Público do 
Paraná, Kássia Cavalari 
Basso, e com Ana Paula 
Joukoski, a funcionária 
mais antiga do órgão, 
com 21 anos de casa. 
Elas falam sobre itens 
curiosos presentes no 
espaço, como a másca-
ra mortuária do primeiro 
governador da Província 
do Paraná, Zacarias de 
Góis e Vasconcelos, con-
feccionada no seu leito 
de morte, e o primeiro 
brasão do Estado, pintado 
pelo artista Alfredo An-
dersen.

Zacarias foi responsá-
vel pela criação do arqui-
vo, fundado em 7 de abril 

de 1855, menos de dois 
anos após a emancipação 
política do Estado. De-
nominado “Archivo Pu-
blico Paranaense”, tinha 
como finalidade reunir a 
memória impressa e ma-
nuscrita sobre a história e 
geografia do Paraná. Fun-
cionou por todo o período 
provincial (1855-1889) 
junto ao Palácio da Presi-
dência, onde foi instalada 
a Secretaria do Governo 
Provincial.

O agora Departamento 
Estadual de Arquivo Públi-
co é subordinado à Secre-
taria de Estado da Admi-
nistração e da Previdência 
(Seap) e, além de reunir a 
documentação referente à 
memória do poder públi-
co, tem a responsabilida-
de de administrar a políti-
ca relativa ao patrimônio 
documental do Estado. 
Por meio da organização, 
guarda e conservação dos 
documentos gerados pelo 
Poder Executivo, promove 
o acesso rápido e seguro às 
informações de interesse 
da administração pública e 
do cidadão.

Localizada no bairro 
Cabral, em Curitiba, a sede 
atual do Arquivo Público 
tem 5,6 mil metros quadra-
dos, com ambientes pró-
prios para as atividades de 

higienização e reparos, de 
microfilmagem e digitali-
zação, sala de consultas e 
serviço de biblioteca, au-
ditório, área administrati-
va, ambiente para cursos e 
oficinas e Espaço Cultural. 
O projeto arquitetônico 
seguiu as recomendações 
técnicas voltadas para a 
conservação, guarda e ma-
nutenção do patrimônio 
documental.

Além de armazenar leis 
e documentos oficiais, o 
Arquivo Público do Paraná 
tem aproximadamente 100 
mil registros de imigrantes 
oriundos dos desembar-
ques no Porto de Parana-
guá, entradas em hospeda-
rias e em núcleos coloniais 
existentes no território da 
província do Paraná entre 
os anos de 1876 e 1879 e 
de 1885 a 1896. Os regis-
tros podem contribuir para 
obtenção de cidadania es-
trangeira.

O local também guarda 
o acervo da extinta Dele-
gacia de Ordem Política 
e Social (Dops), órgão de 
repressão do Estado Novo 
e da Ditadura Militar. São 
aproximadamente 50 mil 
fichas individuais que fo-
ram recolhidas em 1991. 
Em sua totalidade, é com-
posto por pastas organiza-
das tematicamente e por 

fichas de cidadãos inves-
tigados, compreendendo o 
período de 1937 a 1989.

O acervo é acessível ao 
público, que pode fazer a 
consulta presencial, agen-
dando com antecedência 
pelo telefone (41) 3521-
9100. Muitos documentos 
também foram digitaliza-
dos e podem ser acessa-
dos online, pelo site www.
administracao.pr.gov.br/
arquivopublico.

NOTÍCIA BOA 
PARANÁ

O podcast Notícia Boa 
Paraná é produzido pela 
Secretaria de Estado da 
Comunicação e pela E-Pa-
raná Comunicação e vai 
ao ar toda quinta-feira, às 
17h. O programa está dis-
ponível no Spotify e no ca-
nal do Governo do Estado 
no YouTube. Também é 
possível acompanhar pelas 
redes sociais do Governo, 
no TikTok, Instagram e Fa-
cebook.

O episódio também vai 
ao ar na Rádio Educativa 
(97,1 FM), às 23h desta 
quinta-feira, e na TV Para-
ná Turismo, sendo exibido 
às sextas, às 23 horas, sá-
bados, às 22h30, e domin-
gos, às 20h30. (Reporta-
gem: AEN-PR; Foto: TV 
Paraná Turismo)

CONHEÇA AS CURIOSIDADES E 
HISTÓRIAS DO ARQUIVO PÚBLICO
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
A Lua segue em seu inferno astral, mas já aviso que hoje ela mais vai ajudar do 
que atrapalhar, viu, peixinha? Pode ficar sussa porque as bagacinhas vão pas-
sar longe do seu signo e nenhuma preocupação deve atrapalhar seu feriado. 
Ao contrário, você pode passar horas sagradas e tranquilas com as pessoas 
mais íntimas e o mozão. Se tem algum hobby ou atividade criativa que planeja 
se dedicar hoje, aproveite o momento de folga.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sabadão com feriado já é uma combinação gloriosa e o dia só melhora com 
as vibes da Lua. Ela não faz aspectos no céu, mas manda um belo incentivo 
para os seus contatos e relacionamentos, anunciando um período perfeito 
para marcar encontros, rolês e passar mais tempo com seus queridos, sobre-
tudo os amigos. União blindada e protegida com o xodó.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Sabadão com feriado de brinde e o seu astral como fica, geminianjo? Elevado, 
blindado e protegido! Planos para o fds vão receber sinal verde do céu e têm tudo 
para decolar, principalmente se sua programação inclui uma viagem, atividade ou 
passeio que nunca fez. Os contatos pessoais devem fluir num clima maravigold e 
há sinal de surpresas deliciosas ao reencontrar gente de longe que não vê há tem-
pos.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Hoje a Lua convida a tirar o pé da zona de conforto e realizar algumas mudan-
ças, inclusive aquelas que vive protelando. Se está de folga neste feriado, o dia 
pode ser propício para dar uma geral em roupas e pertences, separar coisas 
que não usa mais para doação e deixar tudo organizado em seu lar. A faxina 
também pode se estender para o lado emocional e o momento é indicado 
para limpar o coração de mágoas.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
A solidão vai passar bem longe e você tem tudo para curtir um sábado 
especial ao lado dos seus queridos! A Lua realça a sua habilidade para 
se relacionar e garante que o período será maravilindo com os amigos, 
parentes e o xodozinho. Hoje o compromisso é com as pessoas que são 
mais importantes na sua vida e você vai atender as expectativas delas sem 
fazer o menor esforço. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Saúde é o que interessa, o resto não tem pressa! Essa frase é a cara do seu sig-
no e hoje seu pacto com o bemestar só vai se fortalecer, meu cristalzinho! O 
feriado será propício para caprichar na alimentação, cuidar do corpo, praticar 
exercícios e entrar em forma. Sua energia física tá on e você vai contar com 
vitalidade de sobra para fazer o que tiver vontade. Nos assuntos do coração, 
pode pintar um clima gostosinho com alguém que encontra sempre.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Sabadou com feriado e a Lua circulando no setor mais positivo do seu Ho-
róscopo, librinha! Isso significa que a sorte vai sorrir para o seu signo e os 
caminhos se abrem para você aproveitar o lado mágico e gostoso da vida. 
Passeios, festinhas e agitos com amigos e pessoas queridas vão agradar em 
cheio e a diversão tá garantida. Hoje seu charme e carisma ficam turbinados, 
mas se quer acelerar a conquista na pista, vale caprichar e repaginar o look. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Se você está esperando um sabadão com “s” de sossego, acertou em cheio, 
escorpiãozinho! Hoje o astral tá propício para esticar na cama até mais tarde e 
depois aproveitar os bons momentos em companhia dos parentes mais íntimos. 
A Lua Crescente ilumina o feriado espalhando boas energias em seu lar e garante 
que o período será ideal para reunir a família, fazer um almoço caprichado e jogar 
conversa fora com seus queridos. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Pode levantar as mãos para o céu e agradecer, Sagita, porque aquele feriado 
dos sonhos tem tudo para acontecer.  Hoje a Lua passeia livre, leve e solta 
pelo setor dos contatos e promete um período repleto de estímulos para você 
jogar conversa fora e colocar todos os papos em dia, principalmente com vi-
zinhos, parentes próximos e o xodozinho. Agora, se a meta é sair, socializar e 
conhecer gente diferente, vai com tudo.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Sabadão com feriado é a mistura perfeita para desacelerar o ritmo e aprovei-
tar a vida, só que hoje pode ser difícil se desligar dos interesses materiais, ainda 
mais se vislumbrar boas chances para encher o bolso. E é bem isso que a Lua 
está indicando, minha consagrada, portanto, fique de olho nas oportunida-
des e não deixe de explorar os seus talentos, pois pode ter ótimas ideias para 
incrementar os seus recursos.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
A Lua cresce toda linda e poderosa em seu signo, anunciando um sabadão 
feito sob medida para você curtir tudo o que tem direito, aquariane! Hoje as 
coisas devem caminhar do jeitinho que espera e momentos deliciosos devem 
rolar com amigos, pessoas queridas e o mozão. Seu papo esperto, simpatia 
e sua vontade de socializar ficam no modo turbo e você vai contagiar quem 
estiver por perto – todos vão querer sua companhia. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Tourinhos e tourinhas podem glorificar! Hoje a Lua brilha no ponto mais alto 
do seu Horóscopo e anuncia um sábado com “s” de sucesso. Você vai ficar 
no centro das atenções e pode fazer contatos proveitosos com gente que tem 
influência, poder de decisão e é capaz de abrir novas portas. Embora seja fe-
riado, informações quentes sobre um emprego cobiçado podem cair no seu 
colo.



TTRRAANNSSFFOORRMMAAÇÇÃÃOO  NNOOSS  LLAARREESS..   Nesses lares modernos os cachorros são mais que meros companheiros, eles se tornaram con-
fidentes, terapeutas emocionais e parceiros de vida, por conta de sua capacidade inata de entender e responder às emoções humanas, que 
geram benefícios psicológicos e emocionais para seus cuidadores

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

F oi se o 
tempo em 
que o cão 
era o me-
lhor amigo 

do homem. Agora eles 
são nossos filhos. Em 
nosso país, que tem a 
terceira maior popula-
ção pet do mundo, há 
68 milhões de cães, ou 
melhor, filho de quatro 
patas.

Nesses lares moder-
nos os cachorros são 
mais que meros com-
panheiros, eles se tor-
naram confidentes, te-
rapeutas emocionais e 
parceiros de vida, por 
conta de sua capacida-
de inata de entender e 
responder às emoções 
humanas, que geram 
benefícios psicológi-
cos e emocionais para 
seus cuidadores.

Para Luanda Holan-
da, psicóloga, Bigo-
de, seu novo amigo, 
chegou no momento 
certo. Após duas ten-
tativas não finalizadas 
de adoção pet, a psi-
cóloga se sentia muito 
sozinha com o avançar 
da pandemia e isola-
mento social. Assim, 
através de uma amiga 
ficou sabendo – do até 
então Bob – e soube 
imediatamente que era 
para ser dela. “Em me-
nos de uma semana, 
ajeitei o apartamento e 
no dia 20/09/2020 Bob 
saiu de uma casa e 
chegou aqui um novo 
nome: Bigode. Costu-
mo dizer que ele me 
salvou na pandemia 
e, muitas vezes, ainda 
me salva até hoje”, ex-
plica a tutora.

Esse novo status 
social elevou os cui-
dados com os animais 
de estimação, com in-
vestimento regular em 
creches, serviços de 
embelezamento, brin-
quedos, planos de saú-

de, alimentação saudá-
vel e demais soluções 
que melhorem o bem-
-estar e a qualidade de 
vida deles.

“Segundo levan-
tamento do Instituto 
Pet Brasil, o mercado 
pet brasileiro faturou 
R$68,4 bilhões em 
2023, o que representa 
um aumento de 13,6% 
em relação a 2022, 
quando o faturamento 
foi de R$60,2 bilhões. 
E essa crescente é im-
pulsionada, especial-
mente, pela mudança 
cultural em como ve-
mos e tratamos nossos 
pets, que agora são 
considerados mem-
bros da família. Além 
disso, há uma maior 
conscientização sobre 
a importância do cui-
dado adequado, saúde 
e bem-estar dos pets, o 

que aumenta a deman-
da por produtos e ser-
viços especializados”, 
explica Luana Wande-
cy, sócia da Blindog, e 
uma das líderes do Je-
rimum Valley, polo de 
inovação de Natal, Rio 
Grande do Norte.

MAMÃE AMA, 
MAMÃE CUIDA

Segundo levanta-
mento realizado pela 
fintech Koin, 56,4% 
dos pais de pet gastam 
mais de R$ 200 por 
mês com seus filhos de 
quatro patas. Já 29,2% 
desembolsam entre R$ 
100 a R$ 200, 9% fi-
cam entre R$ 50 e R$ 
10 e apenas 5,4% gas-
tam menos de R$ 50 
por mês.

Atalija Lima, de 41 
anos, fala sobre a sua 
adaptação de rotina 

após adotar Pacote, 
um shih-tzu de 4 anos. 
Para a gerente de co-
municação, que atual-
mente mora sozinha 
na cidade de São Pau-
lo, teve que adaptar a 
sua rotina com a che-
gada do novo membro. 
“Como meu regime de 
trabalho é híbrido, ele 
vai para uma creche 2 
vezes por semana, que 
são dias que preciso ir 
ao escritório, mas nos 
dias que estamos em 
casa, ele é super ati-
vo e gosta de brincar 
o tempo inteiro, então 
recorre ao cestinho 
de brinquedos dispo-
níveis para buscar a 
‘pelúcia da vez’ – que 
sempre preciso reno-
var, pois ele destroça 
todas”, conta a tuto-
ra. Mas os brinquedos 
de pelúcia não são os 

únicos gastos extras 
com Pacote, Atilija, 
fala sobre a importân-
cia do plano de saúde 
feito para emergências 
pet “Pago um plano 
de saúde que me dá 
tranquilidade de ter 
uma rede à nossa dis-
posição. Com uma 
condição cardíaca, 
ele requer exames se-
mestrais e isso ajuda a 
manter as contas sob 
controle”,  finaliza a 
gerente de Comunica-
ção.

A pesquisa também 
identificou que a saúde 
dos animais é a ques-
tão mais importante 
para os tutores, com 
44,6% dos entrevista-
dos afirmando que le-
vam seus bichinhos ao 
veterinário uma vez ao 
ano, enquanto 26,7% 
levam todo semestre 
e 15,8% preferem ir a 
cada três meses.

Como um gesto 
de amizade e empa-
tia, Telma Guerios, 
presenteou sua vizi-
nha com uma coleira 
Blindog após seu ca-
chorro, Freddy, vir a 
ficar cego devido à sua 
idade. “Infelizmente 
o Freddy partiu, mas 
pude proporcionar a 
ele seus últimos meses 
de vida com dignidade 
e segurança, onde ele 
pode andar pela casa 
e desfrutar seus der-
radeiros momentos”, 
explica a tutora, des-
tacando a importância 
da qualidade de vida 
do pet recuperada até 
seus dias finais.

QUALIDADE DE 
VIDA E BEM-
ESTAR

De acordo com da-
dos divulgados pela 
Abinpet (Associação 
Brasileira da Indústria 
de Produtos para Ani-
mais de Estimação), 
os produtos e serviços 
mais procurados no 
mercado são Pet Food, 

Pet Serv (serviços es-
téticos e de cuidados 
animais) e Pet Ca-
re(produtos de cuida-
dos pet são o segundo 
lugar em vendas).

“O fato de que Pet 
Food lidera o mercado 
não é surpresa, dado 
que alimentação é uma 
necessidade básica e 
contínua para os ani-
mais de estimação. O 
destaque dos serviços 
estéticos e de cuida-
dos (Pet Serv) também 
reflete uma tendência 
crescente de humani-
zação dos pets, onde 
os tutores buscam pro-
porcionar bem-estar e 
qualidade de vida aos 
seus animais”, explica 
Luana Wandecy.

De acordo com a 
líder em inovação, os 
produtos de cuida-
dos, chamados de pet 
care, o fato deles es-
tarem  em segundo 
lugar nas vendas é 
um indicativo claro 
da preocupação dos 
tutores com a saúde 
e o conforto dos seus 
pets. “Esse resultado 
é particularmente re-
levante para a Blin-
dog, pois nosso foco 
é justamente oferecer 
soluções tecnológicas 
que aumentem a au-
tonomia e segurança 
dos animais, especial-
mente aqueles com ne-
cessidades especiais, 
como os cães cegos”, 
afirma a CEO da Blin-
dog e complementa: 
“esses dados mostram 
um mercado promissor 
e em expansão, onde a 
inovação e a qualidade 
dos produtos e servi-
ços oferecidos são al-
tamente valorizados. 
A Blindog está alinha-
da com essas tendên-
cias, buscando sempre 
inovar e atender às ne-
cessidades dos nossos 
clientes e seus animais 
de estimação”, finali-
za. (Reportagem/foto: 
Assessoria)
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PETS SAEM DA POSIÇÃO DE MELHOR AMIGO E SE TORNAM FILHOS
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DIVERSOS

DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO,  pechincha 
VALOR: R$ 50 ,00 
FONE:  (42)  98432-
0763/ /  (42)  99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK TRIP 
SHIMANO, cinza, 18 mar-
chas em bom estado, doc-
umentos em ordem; ano 
2022; cor Alumínio, mar-
chas, pneus novos. VAL-
OR: A Combinar FONE: 
98432-0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 

FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO SER 
P/RESIDÊNCIA OU CO-
MÉRCIO. VALOR: R$ 
400,00. FONE:  9910-
7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 
PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670

--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-2286
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo forno elétrico, 
novo. R$ 2 mil. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 

FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, grande. 
VALOR: R$ 2.000,00 FONE: 
(41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 
220, VIDRO VALOR: R$ 
250,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, RE-
BOTE E FURADEIRA 
HORIZONTAL PARA MAR-
CENARIA VALOR: R$ 
10.000,00 FONE: 99862- 
9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826

IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; con-
tendo 09 peças sendo 03 
quartos, sala, cozinha, 
02 banheiros, lavande-

ria e garagem.VALOR: 
R$ 120.000,00 FONE: 
98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 

PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO CASA 
MISTA, MED. 2.500M². 
VALOR: 600.000,00. 
FONE: 3623-2101
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para Guarapuava e região
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PPRROODDUUTTOOSS  FFUUMMÍÍGGEENNOOSS.. Em comunicado, a Anvisa avaliou as advertências sanitárias em questão como uma das campanhas de 
comunicação em saúde mais efetivas já desenvolvidas no Brasil, “tendo colaborado significativamente para a política de saúde pública 
de combate ao tabagismo”. A estratégia é atualizar o layout e a distribuição dos elementos nas embalagens

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) divulgou as 
propostas de imagens de 
advertência sanitária para 
embalagens de produtos 
fumígenos derivados do 
tabaco e para expositores 
e mostruários do produto 
em pontos de venda. As 
propostas serão apresen-
tadas em audiência públi-
ca agendada para a próxi-
ma sexta-feira (18).

“As advertências sa-
nitárias precisam ser 
atualizadas de forma re-
corrente, para garantir a 
manutenção da eficácia de 
comunicar ao público os 
principais danos à saúde 
causados pelo consumo 
dos derivados do tabaco 
e as principais substân-
cias (causadoras desses 
danos) que estão contidas 
nos produtos”, destacou a 
Anvisa, em nota.

A audiência públi-
ca será realizada das 9h 
às 13h, no auditório da 
agência, em Brasília. O 
encontro é aberto ao pú-
blico e não é necessário 
fazer inscrição. O número 
de participantes, entre-
tanto, é limitado a 240, 
capacidade máxima do 
local. O acesso acontece-
rá por ordem de chegada. 
A recomendação é que os 
interessados cheguem ao 
local com antecedência.

ENTENDA
Em comunicado, 

a Anvisa avaliou as 

advertências sanitá-
rias em questão como 
uma das campanhas 
de comunicação em 
saúde mais efetivas já 
desenvolvidas no Bra-
sil, “tendo colaborado 
significativamente para 
a política de saúde pú-
blica de combate ao ta-
bagismo”. A estratégia 
é atualizar o layout e 
a distribuição dos ele-
mentos nas embalagens.

“Para chegar até a 
proposta atual, a Anvi-
sa realizou um estudo 
de avaliação das atuais 
advertências e criou um 

grupo técnico composto 
por especialistas, com o 
objetivo de realizar o le-
vantamento e a análise de 
requisitos técnicos para o 
desenvolvimento do novo 
conjunto de advertên-
cias”.

CREATINA
A Associação Bra-

sileira de Empresas de 
Produtos Nutricionais 
(Abenutri) reprovou 18 
marcas de creatina co-
mercializadas no mer-
cado, conforme o laudo 
deste ano, divulgado 
nesta quinta-feira (10) 

pela entidade. Na com-
paração com 2023, desta 
vez 21% das marcas re-
provadas anteriormente 
foram aprovadas nesta 
edição da análise.

O estudo da associa-
ção comparou as infor-
mações constantes no 
rótulo dos produtos com 
o respectivo conteúdo 
das suas embalagens. No 
total, foram 88 produtos 
verificados.

O dado mais inte-
ressante do laudo foi a 
constatação de que dez 
marcas, fabricadas por 
quatro empresas, não 

continham nenhuma 
grama de creatina no 
produto. Nesta situação, 
uma empresa fabrica so-
zinha cinco das dez mar-
cas reprovadas.

Conforme a legisla-
ção, é permitida uma va-
riação de até 20% entre a 
indicação da quantidade 
de creatina e sua presen-
ça efetiva no produto co-
mercializado.

Com tal critério - pre-
sença ou não de creatina 
no produto comerciali-
zado -, o laudo é dividido 
em cinco categorias: de 
0% a 5%, 5,1% a 10%, 

10,1% a 20%, -100% e 
-21% a 99%.

No primeiro caso (0% 
a 5%) foram 48 marcas 
aprovadas. Nas categorias 
seguintes (5,1% a 10% e 
10,1% a 20%) foram 13 
marcas aprovadas.

Veja a relação de to-
das as marcas analisadas, 
aprovadas e reprovadas, 
no site da Abenutri (ht-
tps://www.abenutri.org/).

Os fabricantes já en-
traram com medidas judi-
ciais contra a divulgação 
dos resultados. (Reporta-
gem: Redação e Ag. Bra-
sil; Foto: Ilustrativa)
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